

2017 - 18.02.18

- [Pour une mise en œuvre de la charte pastorale de l'église famille de Dieu à Dakar](#)
 - [Propositions pour la marche pèlerinage de Popenguine](#)
-

Pour une mise en œuvre de la charte pastorale de l'église famille de Dieu à Dakar

Jésus est la Voie (le chemin), la Vérité et la Vie (Jean 14, 6). C'est Lui que nous voulons suivre, c'est comme Lui que nous voulons vivre et agir. Ces trois choses, nous cherchons à les vivre nous-mêmes, mais aussi à les faire vivre par ceux qui nous entourent, qu'ils soient chrétiens ou non.

Jésus est la Voie. Il nous montre le chemin pour devenir saints (la sanctification). Il nous donne **les moyens** pour cela : la prière, la catéchèse et les sacrements, en particulier le mariage (Ephésiens 5), et la vie en communauté (CEB) et dans les mouvements.

Nous aidons tous ceux qui nous entourent à devenir **saints dans leur vie** de famille, dans leur vie de quartier et au travail. Nous aidons les musulmans à mieux vivre leur foi et à vivre leur religion à la manière de Jésus Christ avec les valeurs de l'Évangile (témoignage et évangélisation).

Jésus est la Vérité. Nous continuons à nous former pour mieux **comprendre la Parole de Dieu** et la mettre en pratique (formation continue) pour être de vrais témoins de Jésus-Christ. Il ne s'agit pas seulement de laisser le mensonge et dire la vérité, mais de **faire la vérité**, et d'aider tous les hommes, croyants ou non, à faire la vérité. Comme le disait Jésus : « *Celui qui fait la vérité vient à la Lumière* »

Jésus est la Vie. Il dit : « *Je suis venu pour qu'ils aient la vie totale* » (en abondance : Jean 10, 10). Nous faisons grandir la vie autour de nous par le **service** de nos frères : la défense des pauvres et des petits, le respect des droits de l'homme, le développement économique et humain, le respect de la création, les actions humanitaires et la lutte pour la justice.

Il ne s'agit pas seulement de respecter la vie, mais de **faire mieux vivre** les personnes et toute notre société. Nous nous engageons **dans nos quartiers** et participons aux actions qui y sont menées avec les ONG, associations, GIE, AGR et autres projets, boutiques des droits, maisons de justice etc. Nous agissons en lien avec les délégués de quartier, les marraines bajèni gox, les ASC et les associations féminines.

Nous nous engageons pour **faire vivre nos communes** en nous appuyant sur les orientations de l'Acte 3 de la Décentralisation, mais en lui donnant un esprit et une force qui vient de l'Évangile. Et en participant et en soutenant les actions menées au niveau des mairies : petits projets, formations, plan Sésame, bourses familiales, cartes d'égalité des chances pour les handicapés, lutte contre le chômage des jeunes, soutien à la formation et à l'engagement des femmes, cours gratuits d'informatique ou de conduite, etc.

Tout cela nous y réfléchissons en conseil paroissial en CEB, et dans nos différents mouvements : pour **célébrer nos actions** et emmener des nouvelles personnes à Dieu, avec la force du Saint Esprit et le soutien de nos frères et de nos sœurs chrétiens, mais aussi les organisations de la société civile.

Propositions pour la marche pèlerinage de Popenguine

Ce document propose des réflexions et des moyens d'animation pour les différentes étapes de la marche. Après un **chant**, on lit la **Parole de Dieu** de l'étape dans la feuille puis on garde cinq minutes de **silence** total tout en continuant à marcher, pour méditer et penser à cette Parole de Dieu : qu'est-ce que l'Esprit Saint nous dit dans notre cœur ? Puis on répond aux **questions** en continuant à marcher par petits groupes. Après le partage des idées, ceux qui le veulent peuvent donner une **intention de prière** avec un refrain, comme pour la prière universelle. Puis on continue par **le chapelet et des chants**.

A la pose, on pourra faire une **mise en commun** rapide des réflexions pour le partager avec tout le grand groupe, avant de prendre un temps de repos. On pourra choisir les étapes dans l'ordre que l'on veut d'après ceux qui nous semblent le plus important.

Première étape : Marie, mère et éducatrice

Chant, Parole de Dieu : Marie mère de Jésus : *« Jésusse rendit dans son village d'origine, Nazareth, et il enseignait les gens dans leur synagogue. Ils étaient frappés d'étonnement et disaient : « D'où lui viennent cette sagesse et ces miracles ? N'est-il pas le fils du charpentier ? Sa mère ne s'appelle-t-elle pas Marie, et ses frères : Jacques, Joseph, Simon et Jude ? Et ses sœurs ne sont-elles pas toutes chez nous ? Alors, d'où lui vient tout cela ? » Et ils étaient profondément choqués à son sujet. Jésus leur dit : « Un prophète n'est méprisé que dans son pays et dans sa propre maison. »*

Silence (méditation)

Questions à discuter en petits groupes en marchant :

- Qu'est-ce qui nous frappe le plus dans **la vie de Marie**, mère et éducatrice ?
- Comment **suivre son exemple** dans les conditions qui sont les nôtres actuellement ?
- En quoi avons-nous déjà senti **son aide** de mère ?
- Marie est **éducatrice**. Elle a éduqué Jésus. En quoi la vie de Marie nous éduque-t-elle dans nos problèmes de jeunes aujourd'hui ?
- Marie a préparé Jésus à **sa mission**. En quoi l'exemple de Marie, nous aide à remplir notre rôle de chrétien, dans l'Eglise et dans la société ?

Intentions de prière libres, avec un refrain

Chapelet, les mystères joyeux, et on continue par des **chants** jusqu'à la pause, où l'on fera **une mise en commune** nos réflexions.

Deuxième étape : Marie, éducatrice des jeunes

Chant, Parole de Dieu : L'Evangile dit : *« Jésus grandissait et devenait fort. Il était plein de sagesse, et la grâce de Dieu était sur Lui »* (Luc 2, 40). Et aussi (Luc 2,52) : *« Jésus grandissait dans son corps, en sagesse et en grâce, sous le regard de Dieu et des hommes »*.

Et Paul conseille : « Vous les enfants, écoutez vos parents dans le Seigneur, en toutes choses : c'est cela qui est beau » (Colossiens 3, 20)

Silence (méditation)

Questions à discuter en petits groupes en marchant : Marie a présenté son Fils Jésus au temple pour l'offrir à Dieu.

Est-ce que nous écoutons **les conseils** de nos parents ?

- Est-ce que nous **prions ensemble** à la maison ?
- Comment pouvons-nous **grandir** en sagesse et en grâce, dans nos corps, nos esprits et nos cœurs devant Dieu et devant les hommes, sous la protection de Marie qui a éduqué Jésus à Nazareth ?

Intentions de prière libres, avec un refrain

Chapelet, les mystères lumineux, et on continue par des **chants** jusqu'à la pause, où l'on fera **une mise en commune** nos réflexions.

Troisième étape : Marie, modèle des jeunes

Chant, Parole de Dieu : » *l'ange Gabriel fut envoyé par Dieu dans une ville de Galilée, appelée Nazareth, à une jeune fille vierge, accordée en mariage à un homme de la maison de David, appelé Joseph ; et le nom de la jeune fille était Marie. L'ange entra chez elle et dit : « Je te salue, Comblée-de-grâce, le Seigneur est avec toi. » À cette parole, elle fut toute bouleversée, et elle se demandait ce que pouvait signifier cette salutation. L'ange lui dit alors : « Sois sans crainte, Marie, car tu as trouvé grâce auprès de Dieu. Voici que tu vas concevoir et enfanter un fils ; tu lui donneras le nom de Jésus. Il sera grand, il sera appelé Fils du Très-Haut ; le Seigneur Dieu lui donnera le trône de David son père ; il régnera pour toujours sur la maison de Jacob, et son règne n'aura pas de fin. » Marie dit à l'ange : « Comment cela va-t-il se faire puisque je ne connais pas d'homme ? » L'ange lui répondit : « L'Esprit Saint viendra sur toi, et la puissance du Très-Haut te prendra sous son ombre ; c'est pourquoi celui qui va naître sera saint, il sera appelé Fils de Dieu. Or voici que, dans sa vieillesse, Élisabeth, ta parente, a conçu, elle aussi, un fils et en est à son sixième mois, alors qu'on l'appelait la femme stérile. Car rien n'est impossible à Dieu. » Marie dit alors : « Voici la servante du Seigneur ; que tout m'advienne selon ta parole. » Alors l'ange la quitta. (Luc 1,26)*

« Joseph se réveilla, il fit ce que l'ange du Seigneur lui avait prescrit : il prit chez lui son épouse, mais il ne s'unifia pas à elle, jusqu'à ce qu'elle enfante un fils, auquel il donna le nom de Jésus. (Mat 1, 24)

Silence (méditation)

Questions à discuter en petits groupes en marchant :

- L'ange dit à Marie : « Marie, le Seigneur est avec toi. Tu es bénie et pleine de grâce ». Nous-mêmes, comment être bénis par Dieu ? Comment être **pleins de grâce** ?
- Comment vivre pour que **le Seigneur soit avec nous**, dans toute notre vie ?
-

Marie dit à l'ange : « *Comment je pourrais être la mère de Jésus, puisque je suis vierge* ». Qu'est-ce que cela enseigne aux jeunes filles ?

- « *Joseph prend Marie chez lui, sans avoir fait des relations sexuelles avec elle* » Comment vivre notre **sexualité dans la foi** et dans un amour vrai, comme Dieu le veut, à l'exemple de Joseph et de Marie ?
- « *L'ange lui dit : « Sois sans crainte, Marie... rien n'est impossible à Dieu »* » Nous les jeunes, de quoi avons-nous peur ?
- Comment garder **confiance en Dieu**, au milieu de tous nos problèmes ?

Intentions de prière libres, avec un refrain

Chapelet, les mystères glorieux, et on continue par des **chants** jusqu'à la pause, où l'on fera **une mise en commune** nos réflexions.

Quatrième étape : Marie, modèle de foi et d'action de grâce

Chant, Parole de Dieu : le chant de Marie (le Magnificat) :

« Mon âme exalte le Seigneur, exulte mon esprit en Dieu, mon Sauveur !

48 Il s'est penché sur son humble servante ; désormais tous les âges me diront bienheureuse.

49 Le Puissant fit pour moi des merveilles ; Saint est son nom !

50 Sa miséricorde s'étend d'âge en âge sur ceux qui le craignent.

51 Déployant la force de son bras, il disperse les superbes.

52 Il renverse les puissants de leurs trônes, il élève les humbles.

53 Il comble de biens les affamés, renvoie les riches les mains vides.

54 Il relève Israël son serviteur, il se souvient de son amour,

55 de la promesse faite à nos pères, en faveur d'Abraham et sa descendance à jamais. »

56 Marie resta avec Élisabeth environ trois mois, puis elle s'en retourna chez elle.

Silence (méditation)

Questions à discuter en petits groupes en marchant :

Reprendre chaque phrase de ce chant de Marie, et chacun dit ce qu'il en pense (voir la fiche 2)

Intentions de prière libres, avec un refrain

Chapelet, les mystères joyeux, et on continue par des **chants** jusqu'à la pause, où l'on fera **une mise en commune** nos réflexions.

Cinquième étape : Marie, modèle de charité

Chant, Parole de Dieu : *« Dès que Marie apprend que sa vieille cousine Elisabeth est enceinte, aussitôt elle se lève et marche pendant trois jours dans la montagne pour aller l'aider ».*(Luc 1,39)

« A Cana, les gens mangeaient et buvaient, sans s'occuper des autres. Marie, elle, fait attention aux autres, elle voit que le vin va manquer. Aussitôt elle va voir Jésus pour aider les jeunes mariés ».(Jean 2)

Silence (méditation)

Questions à discuter en petits groupes en marchant :

- Est-ce que nous faisons attention à ceux qui ont des **problèmes** autour de nous ? Que faire pour les aider ?
- Quelles sont les **souffrances** de ceux qui nous entourent ? Comment apporter le courage et l'espérance à ceux qui souffrent ?
- Comment aider les **personnes âgées** comme Elisabeth ?
- Quand Marie voit que le vin va finir, elle va voir Jésus. Et nous dans nos problèmes, est-ce que nous **allons voir Jésus** ? Comment Jésus nous aide-t-il dans notre vie de tous les jours ?

Intentions de prière libres, avec un refrain

Chapelet, les mystères lumineux, et on continue par des **chants** jusqu'à la pause, où l'on fera **une mise en commune** nos réflexions.

Sixième étape : Marie, pauvre, poursuivie et réfugiée

Chant, Parole de Dieu :

A Noël il n'y a pas de place pour eux dans la maison de passage, pour Marie et Joseph. Marie accouche dans une grotte où on met les animaux, pour les protéger du froid et de la pluie. Elle met son enfant dans une caisse, où on donne à manger aux animaux. Et c'est à des pauvres bergers qui dorment dehors dans la brousse que Dieu envoie un ange annoncer la naissance de Jésus.

L'ange dit à Joseph : « prends l'enfant et sa mère, et fuis en Égypte. Reste là-bas, jusqu'à ce que je t'avertisse. Car le roi Hérode va rechercher l'enfant pour le tuer. »(Mat 2,13)

Silence (méditation)

Questions à discuter en petits groupes en marchant :

- Comme pour Joseph et Marie, il y a des **pauvres** parmi nous qui n'ont pas de maison, et qui ne sont pas accueillis. Que faisons-nous pour eux ?
-

Il y a des gens qui n'ont **pas de place dans la société**, comme les bergers. Que faisons-nous pour leur rendre leur dignité, pour qu'ils soient respectés ?

- Parmi nous, il y a beaucoup d'étrangers, d'exilés, d'émigrés et de réfugiés comme Marie en Egypte. Que pouvons-nous faire pour les accueillir, et les aider à vivre en paix dans notre pays ?
- Jésus a grandi en Égypte, en Afrique. Comment vivre notre foi dans notre culture, pour être de vrais chrétiens, et en même temps des vrais sénégalais ? Comment garder nos valeurs traditionnelles dans le monde moderne en tant que jeunes ?

Intentions de prière libres, avec un refrain

Chapelet, les mystères douloureux, et on continue par des **chants** jusqu'à la pause, où l'on fera **une mise en commune** nos réflexions.

Septième étape : Marie, femme missionnaire

Chant, Parole de Dieu :

La visitation Marie chante : *« Dieu étend la force de son bras, il disperse les superbes. Il renverse les puissants de leurs sièges de chef, il élève les humbles. Il donne beaucoup de bonnes choses à ceux qui ont faim, et renvoie les riches les mains vides. Il relève Israël son serviteur, il se souvient de son amour ».* (Luc 1,51)

L'Épiphanie : *« Les rois mages voient l'étoile, ils sont remplis de joie, ils viennent apporter leurs cadeaux à Marie : de l'or, de l'encens et de la myrrhe ».* (Mat 2,9)

Le jour de la Pentecôte : *« Marie était en prière avec les apôtres, pour atteindre le Saint Esprit »* (Ac 1, 14)

Silence (méditation)

Questions à discuter en petits groupes en marchant :

- A quoi le chant de Marie nous appelle sur l'argent et ceux qui ont le pouvoir ?
* Les mages étaient des sages païens venus d'autres pays. Ils viennent adorer Jésus. Marie et Joseph les ont accueillis. Comment accueillons-nous les gens des autres religions ?
- Comment vivons-nous en paix avec les étrangers, présents parmi nous ? Comment travaillons-nous ensemble, pour faire avancer notre société.
- Les mages offrent à Jésus et à la famille pauvre de Marie et Joseph, l'or qu'ils ont. Dans notre pays, beaucoup de riches refusent de partager avec les pauvres. Ceux qui ont le pouvoir gardent les richesses du pays pour eux, pendant que les paysans souffrent, et que les jeunes sont au chômage. Que faire pour changer cela ?
* Le jour de la Pentecôte, Marie avec les apôtres attendaient le Saint Esprit. Et Pierre annonce la résurrection de Jésus à tous ceux qui sont présents à la fête, chacun dans sa langue. Comment annonçons-nous la Parole de Dieu autour de nous ? Comment ouvrir notre Eglise à tous ?

Intentions de prière libres, avec un refrain

Chapelet : les mystères glorieux. On continue par des **chants** jusqu'à la pause, où l'on fera **une mise en commune** nos réflexions.

Huitième étape : Marie, modèle de foi dans la souffrance

Chant ; Parole de Dieu : *«près de la croix de Jésus se tenaient sa mère et la sœur de sa mère, Marie, femme de Cléophas, et Marie Madeleine. Jésus, voyant sa mère, et près d'elle le disciple qu'il aimait, dit à sa mère : « Femme, voici ton fils ». Puis il dit au disciple : « Voici ta mère. » Et à partir de cette heure-là, le disciple la prit chez lui » (Jean 19, 25)*

Silence (méditation)

Questions à discuter en petits groupes en marchant :

- Marie était debout au pied de la croix, pour soutenir son fils Jésus en train de mourir. Et nous, est-ce que nous savons porter nos **maladies et nos souffrances** dans la foi, comme Jésus et Marie ?
- Comment aidons-nous les malades et les **gens qui souffrent**, dans leurs problèmes et leurs difficultés ?
- Souvent **au moment de la mort**, nous retournons aux sacrifices traditionnels, nous cherchons un responsable et nous nous accusons dans la famille. Il y a aussi beaucoup trop de dépenses et de souffrances pour la famille, au moment des enterrements. Comment changer tout cela ?
- Comment vivre le deuil dans la foi, et arrêter de faire souffrir **les veuves et les orphelins** ?

Intentions de prière libres, avec un refrain

Chapelet, les mystères douloureux. On continue par des **chants** jusqu'à la pause, où l'on fera **une mise en commune** nos réflexions.